

MARTES 6 DE JUNIO DE 2023

INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO

DECLARACIÓN PATRIMONIAL

CUMPLEN DECLARACIÓN 100% DE TRABAJADORES DEL GOBIERNO ESTATAL

El secretario de la Contraloría, Óscar García González, dio a conocer que este año se logró por primera vez que los 39 mil 735 funcionarios públicos obligados que pertenecen al Gobierno del Estado de Querétaro presentaran su declaración en tiempo y forma, por lo que agradeció la disposición y compromiso de cumplimiento de todos los trabajadores de gobierno del estado. De los 60 mil 938 funcionarios obligados que laboran en los 18 municipios, los órganos autónomos y organismos desconcentrados, de todo el estado, 456 trabajadores no cumplieron con la entrega en este año, los cuales representan el 0.75 por ciento, es decir, en Querétaro se tuvo cumplimiento del 99.25 por ciento. Un total de 287 trabajadores del Poder Legislativo, mil 337 del Poder Judicial, mil 431 de la Fiscalía General, 100 de la Entidad Superior de Fiscalización del Estado (ESFE), **70 del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ)**, 73 del Tribunal de Justicia Administrativa, 59 de la Defensoría de los Derechos Humanos de Querétaro (DDHQ), 45 del Tribunal Electoral del Estado de Querétaro, 34 del Tribunal de Conciliación y Arbitraje y 26 de la Comisión de Transparencia y Acceso a la Información, cumplieron en tiempo y forma. Respecto a los municipios, el 97.43 por ciento de los 17 mil 741 sujetos obligados en las 18 demarcaciones también cumplieron en tiempo y forma con la entrega de esta declaración de modificación patrimonial y de intereses. Cabe señalar que 456 trabajadores fueron omisos, motivo por el cual deberán ser investigados inicialmente por sus órganos internos de control y podrían recibir desde una amonestación hasta la inhabilitación.

<https://www.codigoqro.mx/local/2023/06/05/cumplen-declaracion-100-de-trabajadores-del-gobierno-estatal/>

REFORMA ELECTORAL

OPINIÓN / DESDE LA IZQUIERDA / DE BLOQUE A BLOQUE

Por Ulises Gómez de la Rosa

Hoy por hoy la lucha de las mujeres con respecto a las cuotas electorales por razón de género ha avanzado mucho, con el paso de los años se pasó del 70-30 al 60-40 y en 2014 al 50-50; la reforma del 2019 fue más allá, afianzó la mitad de los cargos de decisión política en los tres niveles de gobierno, en los tres poderes, a lo que se conoció coloquialmente como «paridad en todo», «paridad total» o «paridad transversal». Nos enfrentaremos a un nuevo reto cuando en próximos días se discuta una nueva ley electoral en Querétaro que contiene temas de alternancia de género por periodo electivo en las diputaciones y regidurías de representación proporcional y se da un paso al frente en la creación de bloques poblacionales para garantizar la participación de las mujeres, entre otras cosas. Sin duda hay muchos otros temas que contiene la iniciativa elaborada por el **IEEQ** y la contrapropuesta que presentó Morena, pero resulta determinante el tema de los bloques, el cual impactará y definirá candidaturas en los principales partidos, ¿pero que significa la creación de bloques poblacionales? En esta reforma se plantea que los partidos políticos habrán de nominar el 50% de sus candidaturas a mujeres en los municipios más poblados, es decir los de mayor importancia en cuanto a presupuesto, inversión, desarrollo e impacto político se refiere. La primera sexteta está conformada por los municipios de Querétaro, SJR, Corregidora, El Marqués, Tequisquiapan y Pedro Escobedo, en ese orden, donde se concentra más de un millón trescientos mil electores. Así las cosas al PAN se le facilitarían las definiciones, tendría resuelto el tema de Querétaro con Lupita Murguía, Tequisquiapan con Daniela Salgado y Pedro Escobedo con la esposa del actual alcalde Amarildo Barcenás, dejando Corregidora para el Chepe, El Marqués para Rodrigo Monsalvo y SJR para una posible reelección de Roberto Cabrera. En Morena tampoco tendría que haber mucha complicación, salvo aquellas voces o grupos que pretenden confundir y aprovecharse para no querer diferenciar entre equidad, la paridad y un principio de alternancia, argumentando que en el caso de la capital tocaría mujer porque en el 2021 registró candidato hombre, nada más falso soportado en una retórica partidista para ganar una candidatura sobre la mesa en una discusión sin soporte, las sentencias emitidas por el Tribunal Electoral deberían de servirles de brújula para que esos o esas despietadas despejen sus dudas en cuanto a rotación, principio de equidad y alternancia

Coordinación de Comunicación Social 1



MARTES 6 DE JUNIO DE 2023

de género se refiere. Siendo así no debería de haber mayor problema para que en términos de rentabilidad electoral Morena se defina en Querétaro por Arturo Maximiliano, en SJR por cualquiera de los tres aspirantes Inzunza, Sinecio o Badillo, y por Tequisquiapan repitiendo Héctor Magaña, dejando libre El Marqués para la hija del Gavilán, a menos de que se regresen al PRI; Corregidora para Mireya Fernández o un acuerdo con el PT y en Pedro Escobedo sería muy probable adoptar a Norma Soto la regidora de Fuerza por México. Cada día existen más mecanismos para evitar la desigualdad entre los géneros y solo falta salvar los obstáculos que los grupos políticos y de interés interponen para agandallarse candidaturas a cualquier precio sin pudor alguno, con cualquier pretexto, por lo pronto a esperar a ver si la reforma los pone en orden.

<https://okeyqueretaro.mx/de-bloque-a-bloque/>

INFORMACIÓN ELECTORAL

EL INE, EL GANADOR EN LAS ELECCIONES DEL DOMINGO: LUPITA MURGUÍA

Lupita Murguía, titular de la SEGOB, consideró que el ganador en las elecciones que se realizaron en el Estado de México y en Coahuila fue el INE. Porque fue una elección contundente, bien organizada, transparente y el PREP funcionó adecuadamente. Es decir, el INE no se toca, es incuestionable el trabajo que realiza. Comentó que los resultados serán valorados por Morena y la alianza opositora, para elegir al candidato o candidata a la presidencia de la República. (N 2, EUQ 3, PA 6)

INE DEMOSTRÓ SU CAPACIDAD: GRACIELA

La diputada priista, Graciela Juárez, opinó que luego de la jornada electoral en el Estado de México, el INE demostró su capacidad para actuar como juez, pero que al final de la elección, los ganadores fueron los ciudadanos. (PA 6)

SE TIENE QUE ANALIZAR LA FALTA DE VOTANTES EN EL ESTADO DE MÉXICO: ABIGAIL ARREDONDO

Se tiene que hacer un análisis de por qué solo se registró un aproximado de 46% de votantes en el Estado de México, comentó la dirigente estatal del PRI, Abigail Arredondo. (Código Informativo)

EL PAN ES ACEPTADO EN TODOS LOS ESTRATOS SOCIALES DE QUERÉTARO: MARCELA ÁVILA

En el estado, el PAN tiene un “piso” mínimo electoralmente hablando, del 30% como “marca”; es decir, al PAN lo aceptan en todos los estratos sociales, tres de cada diez, algo que no pasa con otro partido político, aseveró la directora de la facultad de Ciencias Políticas, Marcela Ávila. (N 6)

PARTIDOS POLÍTICOS

PAN

RESULTADO DE ELECCIÓN ERA PREDECIBLE: KURI

Los resultados de la jornada electoral que se efectuó este 4 de junio en el Estado de México y Coahuila eran “muy predecibles”, refirió el gobernador Mauricio Kuri, que además les envió sus mejores deseos a Delfina Gómez, en el primer caso, y a Manolo Jiménez, en el segundo. “Yo creo que ya era muy predecible lo que ya se estaba viendo. Lo mejor de los deseos para Delfina, para la gobernadora Delfina; así como para Manolo en Coahuila”, dijo. (CQRO 5, PA 1 y 6, N 2)

PONDRÁ PAN FILTRÓ A ASPIRANTES, REVELA

Luego de los resultados electorales ocurridos este fin de semana en Coahuila y Estado de México, es importante empezar a generar filtros para elegir a los próximos candidatos de Acción Nacional. El gobernador Mauricio Kuri, se refirió a lo anterior al ser cuestionado sobre este tema. (DQ 8)

ALIANZA VA POR MÉXICO SÍ FUNCIONÓ: MURGUÍA

Tras la jornada electoral que se vivió este domingo en el Estado de México y en Coahuila, Guadalupe Murguía, titular de la SEGOB, afirmó que la alianza Va por México sí funcionó, pues, aunque en la primera

MARTES 6 DE JUNIO DE 2023

entidad la coalición no ganó, no se presentó el triunfo de Morena con la diferencia que anunciaba, dijo. (CQRO 5, P 3, AM 14)

REVISAR SALDOS DE ALIANZA

El PAN, así como el resto de fuerzas políticas, deberán analizar los resultados electorales del Estado de México y Coahuila para tomar una determinación sobre replicar la alianza en 2024, tanto en la presidencia de la República como en los estados, señaló la panista Guadalupe Murguía. (DQ 8)

LE FALLÓ A MORENA SU APLANADORA ELECTORAL: PAN

Vaticinó Morena una supuesta aplanadora electoral para el Estado de México y Coahuila y esa no ocurrió, la coalición logró ganar en Coahuila y estuvo a únicamente ocho puntos de diferencia en el Estado de México. También argumentaba otra aplanadora en Coahuila, pero fue el candidato de la alianza el que se posicionó con un dos a uno, mientras que Morena solo obtuvo 22% de los votos. La declaración la realizó Claudio Sinecio, secretario del Comité Estatal del PAN. (Quadratín)

DEBEMOS INVOLUCRAR MÁS A LOS CIUDADANOS

La diputada por Acción Nacional, Ana López, opinó sobre el proceso electoral en el Estado de México. A decir de la legisladora, la jornada deja dos lecciones: una, los ciudadanos no están motivados en participar, y dos, debemos trabajar en equipo y sumar voluntades de activistas, de la academia y de jóvenes, a los partidos políticos. (PA 7)

PRI

NECESARIO FORTALECER LA CERCANÍA CON LA CIUDADANÍA: ABIGAIL ARREDONDO

La gran área de oportunidad para vencer el “oficialismo” en los comicios del 2024 es generar una fuerte campaña de cercanía al ciudadano para que se interese nuevamente en los temas de participación política, sentenció la presidenta del PRI, Abigail Arredondo. (N 6)

MORENA

SHEINBAUM GANA MÁS SEGUIDORES AFIRMAN

En el estado, Claudia Sheinbaum continúa obteniendo más aceptación entre la ciudadanía, debido a los programas que se han implementado en la CDMX, dijo Héctor Magaña, vocero del Proyecto Ciudadano Claudia Sheinbaum en Querétaro. (EUQ 2)

TRIUNFO HISTÓRICO PARA MORENA

Para la delegada de Semarnat, Paloma Arce, el triunfo de la profesora Delfina Gómez en el Estado de México es un triunfo histórico en la corta vida de Morena y a la vez una gran responsabilidad. Al señalar que se ha conseguido la primera gubernatura para una mujer, añadió que en el mismo proceso se terminó con casi un siglo de hegemonía priista: “Felicitó a todos los compañeros que participaron en el Estado de México. Esto es un reflejo de lo que va a pasar en el 2024”. (PA 6)

LO DEL ESTADO DE MÉXICO, “UN ADELANTO DE LO INEVITABLE”: ARMANDO SINECIO

Quedó demostrado que si bien el partido tiene una presencia fuerte, una operación política mal ejecutada puede debilitar las posibilidades de obtener el triunfo en una elección, por ello la selección de candidatos se vuelve ya una parte fundamental de estrategias electorales exitosas, consideró el diputado Armando Sinecio. (N 6)

MARTES 6 DE JUNIO DE 2023

PVEM

ANALIZARÁN ALIANZAS PARA 2024: ASTUDILLO

El diputado del PVEM, Ricardo Astudillo, explicó en entrevista la posibilidad de ir en alianza en las próximas elecciones en Querétaro, pues ha coincidido su partido con varias alianzas de éxito en especial con Morena y el PT, por lo que están abiertos a explorar la posibilidad de unir fuerzas en el 2024. (PA 7)

NOTAS PRINCIPALES

DQ: RETOMAN PLAN PARA SANEAR RÍO QUERÉTARO

Descontaminarán tramos de El Marqués, Querétaro y Corregidora con \$5.1 millones. (DQ principal)

N: CONSTRUIMOS LA PAZ: M. KURI

Sociedad y gobierno trabajamos todos los días para la tranquilidad pública (N principal)

AM: EN MARCHA, PLAN PARA SANEAR RÍO QUERÉTARO

Con una inversión de 5.1 mdp, la administración estatal iniciará el proyecto de saneamiento del caudal. En él participarán Querétaro, El Marqués y Corregidora. (AM principal)

EUQ: UTILIZARÁN BIOTECNOLOGÍA PARA SANEAR EL RÍO QUERÉTARO

Invertirán, en una primera etapa, 5.1 mdp; proyectan trabajar durante 14 meses en un tramo de 3.7 kilómetros. Emplearán bacterias creadas en los laboratorios queretanos. (EUQ principal)

CQRO: PRESENTAN PROYECTO PARA SANEAR EL RÍO QUERÉTARO

A través de bacterias o agentes vivos, pretenden eliminar los olores y mejorar la calidad del agua en 20 tramos del río. (CQRO principal)

PA: “GANÓ LA DEMOCRACIA”, DECLARA MAURICIO KURI

Sobre las posibles alianzas para el 2024, el gobernador de Querétaro señaló que los partidos políticos deben decidir los tiempos y formas. (PA principal)

P: ALTAS TEMPERATURAS DISPARAN HASTA 10% EL CONSUMO DE AGUA

De acuerdo con datos de la Comisión Estatal de Aguas, de febrero a la fecha, el uso promedio del líquido ha pasado de 4 metros por segundo, en febrero, a 4.4 metros cúbicos, actualmente. (P principal)

PODER EJECUTIVO

PRESENTAN EN CORREGIDORA MODELO DE POLICÍA DE PROXIMIDAD

Autoridades municipales en Corregidora iniciaron la operación del modelo de Policía de Proximidad: Enfoque del Agente de las Tres Justicias, en un evento encabezado por el gobernador Mauricio Kuri, y el alcalde Roberto Sosa. Se trata de un proyecto que busca fortalecer el diálogo y convivencia para preservar el estado de derecho, mediante capacitación a los policías de proximidad, uso de tecnologías y mecanismos alternativos de justicia. (DQ 1 y 12, N 3, EUQ 8)

IDENTIFICA KURI CUATRO RETOS ESTATALES

Seguridad, agua, energía y movilidad son los retos que aún enfrenta el estado, reconoció el gobernador Mauricio Kuri, a dos años de haber sido electo por la ciudadanía en el proceso electoral 2020-2021. Este 6 de junio se cumplen dos años de que arrasó en la elección de 2021, obteniendo 491 mil 550 votos de los 908 mil 826 votos que se contabilizaron, es decir, 54.08% del total; de estos, 491 mil 116 fueron emitidos en Querétaro y 434 en el extranjero. (DQ 1 y 5)

MARTES 6 DE JUNIO DE 2023

AFINAN DETALLES EN EL SEGUNDO PASO DEPRIMIDO EN ZARAGOZA

El segundo paso deprimido ubicado en Zaragoza está prácticamente terminado; se pondrá en marcha en menos de diez días; los locales comerciales en esa misma zona avanzan y ya están las estructuras básicas. (N 4)

IMPULSA ST AUTOEMPLEO EN MUJERES DE EZEQUIEL MONTES

Un total de 40 mujeres se beneficiaron con cursos de capacitación para el autoempleo en el municipio de Ezequiel Montes, dio a conocer la secretaria del Trabajo, Liliana San Martín, quien durante la ceremonia de clausura dijo que, a través de estas acciones, se impulsa a este sector de la población para que inicien una actividad. (AM 7)

CUMPLEN 99.25% DE TRABAJADORES DEL EJECUTIVO ESTATAL CON SU DECLARACIÓN PATRIMONIAL Y DE INTERESES

El secretario de la Contraloría, Óscar García, dio a conocer que este año se logró por primera vez que los 39 mil 735 funcionarios públicos obligados que pertenecen al Poder Ejecutivo presentarán su declaración en tiempo y forma, por lo que agradeció la disposición y compromiso de cumplimiento de todos los trabajadores de gobierno del estado. (AM 4)

PODER LEGISLATIVO

EMITEN CONVOCATORIA PARA MEDALLA FRAY JUNÍPERO SERRA

La diputada Graciela Juárez, presidenta de la Mesa Directiva en la LX Legislatura, acompañada de las diputadas Andrea Tovar, Daniela Salgado y Ana López, dieron a conocer los pormenores de la convocatoria para la entrega de la Medalla de Honor Fray Junípero Serra. (EUQ 2, PA 8, P 7)

"QUEMÓN" PARA DEUDORES ALIMENTARIOS EN EL DÍA DEL PADRE

La Asociación Adax Digitales anunció que el próximo 19 de junio, en el marco de la celebración del Día del Padre, convocará a la colocación de un mega tendero de deudores alimentarios a las afueras del Congreso del Estado, con la intención de visibilizar los más de mil casos de este tipo que se tienen en Querétaro. (El Queretano)

MUNICIPIOS

DECIMOTERCER ENCUENTRO DE DIVERSIDADES FESTIVAL LGBTQ+

El municipio de Querétaro, a través de la SECULT y la SECTUR, participaron en la rueda de prensa para la presentación del treceavo encuentro de diversidades, Festival Internacional LGBTQ+ y más que se llevará a cabo del 8 al 17 de junio. (...) Teresa García, titular de la SECULT en Querétaro, informó que el municipio facilitará espacios como el Teatro de la Ciudad, Museo de la Ciudad, la Antigua Estación y el Jardín Guerrero, para que se lleven a cabo algunas de las 40 actividades culturales. (Imagen Informativa)

ALCALDE LUIS NAVA REPRESENTA A MÉXICO EN LA ASAMBLEA DE LAS NACIONES UNIDAS PARA EL HÁBITAT

El alcalde de Querétaro, Luis Nava, ha expresado su entusiasmo y agradecimiento por la oportunidad de formar parte de la delegación mexicana que participará en la Asamblea de las Naciones Unidas para el Hábitat en Nairobi, Kenia. (N 3)

RECONOCE USAID AVANCES DEL MUNICIPIO DE QUERÉTARO EN MATERIA DE JUSTICIA CÍVICA

El secretario de Gobierno, Arturo Molina, recibió en las instalaciones del Juzgado Cívico a representantes de la Agencia de los Estados Unidos para el Desarrollo Internacional, que reconocieron los avances que en materia de justicia cívica reporta el Municipio de Querétaro y que son resultado de todo un año de trabajo conjunto. (N 5, DQ 7)

MARTES 6 DE JUNIO DE 2023

EDIL ENTREGA UNIFORMES

Para mejorar la imagen gubernamental y fortalecer a las diferentes áreas operativas del municipio de Amealco de Bonfil, el presidente municipal, René Mejía, encabezó la entrega de uniformes a todo el personal de su administración, en donde dijo que desde este tipo de detalles se debe notar la presencia de los elementos y mejorar la imagen para la atención ciudadana que a diario brindan. (ESSJR 7)

APOYARÁN A COMISARIADOS EJIDALES EN SAN JUAN DEL RÍO

A partir de julio y hasta que concluya la administración 2021-2024, el municipio de San Juan del Río, encabezado por el alcalde Roberto Cabrera, destinará un presupuesto para los comisariados ejidales, pues se trata de un sector tradicional que participa, gestiona y es dinámico. (AMSJR 1 y 2)

SALE TITULAR DEL DEPORTE EN SAN JUAN DEL RÍO

El presidente de San Juan del Río, Roberto Cabrera, confirmó la salida de quien se desempeñaba como titular de la Dirección del Deporte, Guillermo Jiménez, y sostuvo que en breve se dará a conocer el nombre de quien lo pueda suplir. Declaró que, Guillermo estuvo por un lapso de dos meses, esto fue una decisión que el mismo exdirector tomó, y que su administración sigue en vías de generar a los mejores perfiles para brindar buenos resultados dentro de las áreas que requieren múltiple atención, al considerar que el deporte es una de ellas. (ESSJR 4)

MÁS DE CUATRO MIL FAMILIAS TEQUISQUIAPENSES BENEFICIADAS CON LECHE LICONSA

Con la finalidad de llevar una nutrición responsable y calidad alimentaria a las familias de Tequisquiapan, Norma Mejía, presidenta del Patronato del Sistema Municipal DIF, ha concretado la gestión –ante la federación– para traer al municipio seis nuevas lecherías Liconsa, las cuales han beneficiado a más de cuatro mil familias que mensualmente reciben el alimento. (Voz Imparcial)

INFORMACIÓN GENERAL

UAQ TRABAJA PARA SER UNA INSTITUCIÓN COMPLETAMENTE SUSTENTABLE

Teresa García, rectora de la UAQ, destacó que la institución cuenta con dos áreas encargadas de dirigir los trabajos y acciones para hacer más sustentable esta casa de estudios, esto lo dijo en el marco del Día Mundial del Medio Ambiente que se conmemora este 5 de junio. (EUQ 5)

COLUMNAS Y OPINIÓN

CUARTO DE GUERRA

ANSIAS. Vuelven a sonar en los teléfonos las “encuestas electrónicas” sobre los aspirantes queretanos al Senado, pero solo enfrentan a **Luis Nava** por el PAN con **Gilberto Herrera** de Morena. Dejan fuera en ambos partidos a muchos y a muchas aspirantes. **MENTIRAS.** En el mundo al revés, la oposición nacional se esmeró en justificar y hasta presumir como “triumfo” la derrota monumental en el Estado de México en combinación con el triunfo anodino en Coahuila. Ni por error cuestionan la continuidad de los dirigentes ni de esa falsa “alianza” que dejó sola a la candidata Alejandra del Moral. Evaden reconocer la paliza recibida en la elección que es tomada como un “ensayo” de la presidencial... a un año de la presidencial. **PERDIDOS.** La lideresa estatal del PRI, **Abigail Arredondo**, sigue la línea de maquillar de triunfo la derrota y presume su cercanía con el inefable dirigente nacional “Alito” Moreno. En términos de conveniencia, nunca antes como ahora el PRI local ha estado tan lejos de su añorada alianza con el PAN para sobrevivir. (DQ)

EXPEDIENTE Q - RÍO

Por Adán Olvera

Muchas ciudades del mundo destacan y tienen vida por un río que las abraza, les da vida, los ríos de ciudades como Londres, París o San Antonio Texas, son muy importantes para su vida y su desarrollo. Los ríos que no dan la función de proveer agua potable, al menos sirven para crear un atracción turística importante; pero en Querétaro el río lo único que da son problemas de contaminación de desazolve en sus tramos y ni hablar de la zona de Hércules o Santa María Magdalena con es un foco infección y la peste que despiden. Pues

Coordinación de Comunicación Social 6



MARTES 6 DE JUNIO DE 2023

nuevamente las autoridades y privados a través de organizaciones presentaron el **proyecto de saneamiento alternativo** del río Querétaro; se busca que nuestro río ya no sea un drenaje sanitario y pluvial y se convierta en un espacio para todos los queretanos con un buen aspecto y seguro. Es un saneamiento que, por años, se ha postergado y que ahora se busca que los municipios de **El Marqués, Corregidora y Querétaro**, así como el estado y la federación le entren a la solución de la problemática. Van a dividir el río en 20 tramos, cada uno de ellos tendrá que limpiarse en su totalidad, se instalarán estructuras para impedir inundaciones y que mejorarán la calidad del agua. Se fortalecerán a las bacterias mineralizadoras, para que a través de un tratamiento natural se logre el buen olor y la transparencia del agua, capaz de oxigenar el agua altamente contaminada. Se espera que al paso de un año con las primeras acciones se tengan los resultados primarios y seguir en diferentes etapas para lograr el rescate integral del Río Querétaro; esto tendrá que ir de la mano de sanciones ejemplares para los que a la fecha siguen descargando aguas negras en este cuerpo de agua. **DE REBOTE.** Podría el PAN y PRI cambiar el método de la elección de candidatos rumbo al 2024 con los resultados de ayer en las elecciones locales de Coahuila y Estado de México y es que no les fue nada bien con la alianza y pero estarían si ella. Morena sí está creciendo y parece que aquí no les apura para mantener su bastión. (DQ)

ASTERISCOS

LECCIONES. Los resultados electorales del pasado domingo les dejaron a los partidos políticos varias lecciones, principalmente para quienes conforman la alianza Va por México; estos últimos deberán revisar sus números y, con rigurosa autocrítica, reconocer la cantidad de votos que suman cada uno a la coalición. Otra lección para no desechar es el hartazgo ciudadano de los políticos, por lo que abrir la puerta a la sociedad será una alternativa para legitimar un potencial proyecto electoral para el 2024. Veremos si aprendieron algo. **ALERTA AMBER.** Para dar la máxima difusión a las alertas AMBER y protocolo ALBA que emita la Fiscalía General de Querétaro, la dependencia creará una red con empresas para conectar las instituciones de Gobierno y la iniciativa privada en una misma red de comunicación, lo cual agilizará y facilitará compartir la información de búsqueda. La intención es sumar a todos los actores para reducir el tiempo que pasa entre el reporte de desaparición y el proceso de compartir y publicar las alertas. Todo suma. **NUEVA POLICÍA.** Corregidora implementará un nuevo modelo policial que otorgará más atribuciones a sus policías, al facilitar la vinculación de los uniformados con los jueces cívicos; también, mediante la justicia cotidiana, se busca que el policía de proximidad tenga herramientas para mediar y facilitar el diálogo en la solución de conflictos; finalmente, con la justicia penal se espera que el policía de proximidad levante la denuncia en el lugar de los hechos en caso de delitos patrimoniales. Justicia pronta y expedita, ahora sí. (AM)

BAJO RESERVA

LA GUARDIA NACIONAL SIGUE SIN PONERSE LAS PILAS. Nos dicen que los tramos carreteros que cruzan y son cercanos al estado de Querétaro, se han convertido en puntos constantes de robo a transportistas, esto en los tramos federales, que van de San Juan del Río a Pedro Escobedo, pero también sufre lo mismo la carretera 45D desde Pedro Escobedo a Irapuato, y también la México-Querétaro entre Cuautitlán Izcalli y Polotitlán. Estos puntos son considerados de alto riesgo lo que ha colocado a la región centro del país como la más peligrosa. Nos dicen que esperan que la **Guardia Nacional** ya se ponga las pilas, porque especialistas estiman que crezcan los robos en estos tramos durante 2023. **TRÍO DE ACOMPAÑANTES QUE NO LE AYUDAN A ITURBE.** Nos cuentan que la secretaria de Turismo municipal capitalina, **Alejandra Iturbe**, es una funcionaria muy competente, aunque nos comentan, le falta un buen equipo de asistentes. Ayer en rueda de prensa, Alejandra pidió a las tres mujeres que le asisten que verificarán unos datos que pidieron los reporteros, pero solo se concretaron en decir “sí” o “no”. Por eso los periodistas, nos dicen, susurraron si son asistentes o acompañantes, “pues no le ayudan en nada a la funcionaria”, dijeron en voz baja. (EUQ 2)

ENTRE CHISMES Y CAMPANAS

ACUDE TAMBIEN TITULAR DE SDUOP A ASAMBLEA DE ONU-HÁBITAT. Que el titular de la SDUOP del gobierno estatal, **Fernando González**, también asiste a la segunda Asamblea de ONU-HÁBITAT, que se realiza en la ciudad de Nairobi, Kenia, con el fin de mostrar los avances de Querétaro en la implementación de los Objetivos de Desarrollo Sostenible y la Nueva Agenda Urbana de la ONU. El funcionario participará durante los próximos días, junto con líderes de todo el mundo, en foros y diálogos encaminados a la



MARTES 6 DE JUNIO DE 2023

búsqueda y la construcción de ciudades más habitables, resilientes y sostenibles. El alcalde Luis Bernardo Nava informó el domingo que, a invitación de la Secretaría de Relaciones Exteriores, participará como parte de la delegación mexicana en dicha asamblea, que se realiza del 5 al 9 de junio. **REPRESENTANTES DE USAID VISITAN QUERÉTARO.** Que representantes de la Agencia de los Estados Unidos para el Desarrollo Internacional (USAID) realizaron una visita institucional a la capital del estado de Querétaro, con el fin de fortalecer los lazos de colaboración con la Comisión para la Evaluación de la Operación del Sistema de Justicia Penal Acusatorio del estado. La comitiva institucional de USAID fue recibida en las instalaciones del edificio central de la FGE para sostener una reunión ejecutiva de trabajo encabezada por el fiscal **Alejandro Echeverría**, acompañado del Comisionado Estatal del Sistema Penitenciario de Querétaro, Gustavo López, y el asesor en Políticas Públicas y enlace operativo de la Comisión Cosmos, **Juan Martín Granados**. Asistieron el gerente de Proyectos de Prevención de la Violencia y la Delincuencia en USAID, Rubén Monroy Luna, y el director adjunto de Misión en USAID México, Terence Miller. Previamente, la comitiva de la embajada de los Estados Unidos estuvo en el municipio de Querétaro con el objetivo de fortalecer la relación institucional y dar seguimiento a la implementación del Modelo de Policía de Proximidad. **REPORTAN EN QUERÉTARO 99 CASOS DE COVID-19 EN LOS ÚLTIMOS SIETE DÍAS.** Que la **SESA** reportó este lunes cero defunciones por covid-19 y confirmó que en los últimos siete días se han sumado 99 casos de la enfermedad en el estado, para un registro acumulado de 192 mil 506 casos y 6 mil 990 defunciones. Asimismo, se dio de alta sanitaria a 100 pacientes, con lo que se tiene un registro de 185 mil 470 altas (96.34%). Con sintomatología leve, aislamiento y manejo en su domicilio, hay 46 pacientes y ningún hospitalizado. (CQRO 2)

FUEGO AMIGO / ASAMBLEA DE LAS NACIONES UNIDAS

El alcalde de Querétaro, Luis Nava, y el secretario de Obras Públicas del Estado, Fernando González, participan en la Asamblea de las Naciones Unidas para el Hábitat que se celebra en Nairobi, Kenia, y en donde exponen los programas de largo plazo de la Agenda 2030 para el Desarrollo Sostenible. (PA 1)

FUENTE DE EL MARQUES / CUMBRE DE AMLO CON ASPIRANTES

Por Juan Antonio del Agua

En la mañana arrancó López Obrador este lunes la celebración por el triunfo de su movimiento en las elecciones del Estado de México y remató anoche cenando en un restaurante de la CDMX con los principales aspirantes a sucederlo: CLAUDIA, Adán Augusto, Marcelo y Ricardo, además de dirigentes y gobernadores de Morena. Eso es hacer política. ¿Y la oposición? (PA 1)

PLAZA DE ARMAS / MORENA GOBIERNA 23 ESTADOS Y VA POR MÁS

Por Sergio A Venegas Ramírez

Las alianzas partidistas están a prueba para el 2024. Que Peter Holt estaría interesado en Gallos Blancos. Eric Osornio detuvo despido masivo de trabajadores. Lupita y Paloma en el acto de saneamiento del río. **Lecturas.** Con su triunfo en el Edomex, la 4T gobernará 23 estados en donde habita más del 70 por ciento de la población nacional. Dicho de otro modo: Morena no tenía ninguno en 2018 y hoy domina la mayoría, mientras el PRI en los tiempos de Alito pasa de encabezar 11 entidades a quedarse solamente con dos y el PAN se confirma como la segunda fuerza política, pero sin ruta cierta rumbo a las presidenciales del 2024. ¿Y las alianzas? Finalmente, la elección en el Estado de México demostró que Morena, por sí solo, no hubiera ganado. El partido del presidente López Obrador obtuvo, con sus aliados del Verde y PT, 3 millones 28 mil 516 sufragios, lo que representa el 54.2% de la votación total, que no llegó a la mitad de la lista nominal de electores. Esa cifra llevará a Juntos Hacemos Historia, de Delfina Gómez, a gobernar la entidad más poblada del país, con todo lo que ello implica hacia el futuro. La cifra total de sufragios se dividió así: Morena 2 millones 184 mil 706. PVEM 623 mil 705 votos. PT 460 MIL 105 votos. La Alianza Va por el Estado de México, encabezada por Alejandra del Moral logró 2 millones 752 mil 330 sufragios: PRI 1 millón 748 mil 271. PAN 701 mil 116 PRD 183 mil 079. Nueva Alianza 119 mil 864 votos. Es decir, sin los votos del Verde y el PT, Morena no habría ganado el Estado de México, como se vio en Coahuila, donde le dieron una paliza de casi tres a uno, al ir separados contra la poderosa maquinaria de los Moreira. Por eso la importancia de esos partidos satélite y su impacto en la elección del año que entra. El presidente y sus estrategias lo saben y hoy más que nunca, no suena tan descabellada la versión que ha dejado correr el dirigente local del Verde, Ricardo Astudillo, en el sentido de que Morena los dejará poner candidatos al Senado en medio docena de



MARTES 6 DE JUNIO DE 2023

entidades que no gobierna, incluyendo Querétaro. Los resultados del domingo, a querer o no, obligarán a los partidos a la búsqueda y definición de candidatas y candidatos ganadores, lo mismo al Congreso federal en donde AMLO quiere mayoría calificada para sus reformas que, en el caso local, a los ayuntamientos y distritos locales. Aquí se elige todo, menos gobernador, aunque a decir verdad las distintas fuerzas políticas perfilarán sus cartas para el 2027. ¿Las mujeres primero? Ahí están Murguía, del PAN y Maya de Morena. ¿Hombres? Nava, Sosa, Dorantes y Carriles del PAN. Herrera, Nieto y Zaldívar por Morena. Y si quieren candidatos ciudadanos pueden buscar en la iniciativa privada y en la academia. El tiempo corre. Y esto ya comenzó. **-OÍDO EN EL 1810- Trascendido.** Que Peter Holt, dueño de los San Antonio Spurs, con una fortuna estimada en 1,800 millones de dólares, estaría interesado en comprar el equipo de futbol de Querétaro. Tómelo con reservas. **-¡PREEEPAREN!- Operación.** El líder estatal de CATEM, Erik Osornio, logró detener el despido masivo de una empresa automotriz. Ambas partes acordaron seguir los cauces legales y respetar la decisión que tomen los trabajadores a la hora de elegir sindicato. Luego de que fueran despedidos algunos empleados que decidieron afiliarse a la CATEM, como lo denunció Osornio la semana pasada, se llegó al mencionado acuerdo, pues lejos de amedrentar o espantar a los trabajadores, el sindicato operó rápidamente y hasta logró más afiliaciones. Libertad sindical, pues. **-¡AAAPUNTEN!- Rescate.** En el acto de este lunes para la presentación del proyecto de saneamiento del río Querétaro coincidieron dos mujeres que han sido mencionadas como posibles candidatas a la alcaldía capitalina: Lupita Murguía del PAN y Paloma Arce de Morena. Igual se les ha incluido como cartas para el Senado. La primera, secretaria de gobierno, ha pedido -como diría José Alfredo- que si se acuerdan de ella no la mencionen. La segunda, delegada de la Semarnat, podría ir en fórmula con Santiago Nieto. Cuando el río suena. **-¡FUEGO A propósito.** A río revuelto, el exalcalde panista de Colón (purificado por Morena tras salir de la cárcel) pretende retomar el municipio que mal gobernó, pero ahora a través de su esposa. ¿Tan mal andamos? ¡Porca miseria? (PA 1 y 2)

POLÍTICA CONFIDENCIAL

Adolfo Ríos vuelve a sonar como una campanita de alerta entre militantes albiazules, pues algunos estiman que el “arquero de Cristo”, les podría complicar la elección municipal. Nos platican que al exportero americanista lo han buscado de varios partidos, pero que para él, hoy la política no es prioridad. **Francisco Ramírez Labra**, secretario General de la Sección 24 del SNTE y sus agremiados, decidieron que cientos, si no es que miles de alumnos de los municipios de Querétaro, el Marqués y Corregidora, podían quedarse sin clases una semana, nada más, nos dicen, para que los docentes lleven a cabo sus Juegos Magisteriales'. Como si la educación en México fuera la mejor del mundo. **Luis Alberto Vega Ricoy** se ha echado encima una carga muy grande. Apostarle a sanear en un año el río Querétaro y lograr que sea usado para riego, es una apuesta alta que nadie en los últimos 40 años se ha atrevido a tomar. Nos dicen quienes saben del tema que esta meta, sin la participación ciudadana, es prácticamente vana. **Marko Cortés, Alejandro Moreno y Jesús Zambrano** quisieron llamar a Movimiento Ciudadano para unirse al bloque opositor pero previo coscorrón; sin embargo, Dante Delgado, el mandamás del movimiento naranja les dijo que con el Titanic aliancista simple y sencillamente no se hundirá. Más claro ya no se puede. (P)

OPINIÓN / LUIS NAVA EN NAIROBI

Por Andrés González

En Nairobi, Kenia –ahora mismo– el ruido es también de alianzas, pero no políticas, sino estratégicas para avanzar en el complicado urbanismo que tienen las ciudades. Se trata allá, del Segundo Período de Sesiones de la Asamblea de las Naciones Unidas para el Hábitat y que es un espacio que ofrece oportunidades para avanzar en la agenda de urbanización sostenible en ciudades con crecimiento explosivo. Y ayer comenzó. Invitado por el canciller Marcelo Ebrard, asiste a esta el alcalde queretano **Luis Nava**. Y ya cubrieron el primer día de trabajos. “Estamos exponiendo los programas que en Querétaro hemos realizado, en favor de las mujeres y los jóvenes, particularmente para grupos vulnerables. Estamos llevando más de Querétaro al mundo y más del mundo a Querétaro para que las familias vivan mejor”, expresó ayer el alcalde Luis Nava cuando comenzaron los trabajos. Este segundo período de la ONU que inició ayer, se extiende hasta el viernes 9 y su objetivo es evaluar los logros del Decenio de las Naciones Unidas para la mujer (1976-1985) que había sido proclamado por la Asamblea General de la ONU por recomendación de la Conferencia Mundial del Año Internacional de la Mujer, dado en la ciudad de México en el año de 1975. Y en estos años –



MARTES 6 DE JUNIO DE 2023

de 1975 para acá – el desarrollo poblacional de Querétaro ha experimentado un acelerado crecimiento en el número de sus habitantes. De todo esto, del interés de este gobierno municipal por mejorar al hábitat ciudadano, es de lo que hablará el alcalde en esa ciudad, porque si quieren tener un ejemplo real, palpable, para analizar este fenómeno, Querétaro es un ejemplo viviente, en donde se han sentido la generación de todos estos problemas, pero también las soluciones que ha tomado el gobierno municipal para hacerla habitable. Cabe destacar que Kenya fue admitida como miembro de la ONU el 16 de diciembre del año 1963, el mismo año en el que este país alcanzó su independencia. Junto con el alcalde Luis Nava, asisten otros presidentes municipales de diversos estados del país. El alcalde capitalino comparte su experiencia en la realización con la visión de largo plazo de la Agenda 2030 para el desarrollo sostenible. Además, está dando a conocer la importancia de que los gobiernos locales generen iniciativas que impacten en la atención de temas de vital importancia para sus pobladores, tales como desarrollo sostenible (economía circular, cuidado de medio ambiente) el amplísimo programa que aquí se realiza en el ámbito social, como los exitosos programas conocidos aquí como “Médico Contigo” o el que impulsa el empoderamiento de la mujer “Con ellas” o bien el de La Universidad de las Mujeres, todos en Querétaro con notable éxito y que en muchos municipios de ese país y de otros – aún europeos – son desconocidos. Pero también hablará, en estos días que vienen, de programas de desarrollo económico, como el que se tiene al instrumentar acciones en el Centro de Innovación BLOQUE, con las que se procura mejorar la calidad de vida de los queretanos, particularmente de los jóvenes. Ahí se están exponiendo soluciones y el ejemplo de Querétaro es palpable, particularmente en soluciones innovadoras sobre la planeación, diseño, administración y gobierno de las ciudades y sus comunidades. En estos días, de particular trascendencia para Querétaro y con la presencia del alcalde Luis Nava, se habrán de elegir los nuevos integrantes de la Junta Ejecutiva de la ONU Hábitat y se revisará el Plan Estratégico para el período 2024-2027. Paralelamente a esta Asamblea, se está llevando a cabo la Urban Expo en la zona de conferencias de la Oficina de la ONU en Nairobi. Este es un espacio en el que los participantes, muestran su trabajo, proyectos y soluciones para un futuro urbano mejor, exhibir lo que sus ciudades y municipios están haciendo en favor del desarrollo sostenible, mejores prácticas y soluciones vanguardistas para abordar desafíos de la vivienda, el transporte, la energía y el cambio climático. Todos estos programas – y oportunidades – los tiene en desarrollo nuestra ciudad de Querétaro. Entonces, se va a aportar, pero también a aprender. Para eso está en Nairobi el alcalde Luis Nava. Vendrá con la alforja llena. Ya lo verá. (Código Informativo)

EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO

TANTA FELICIDAD OFENDE. La euforia está desatada, el presidente deja al país para almorzar con su ganadora en el Edomex, Delfina, se reconoce el arrastre de Manolo Jiménez en Coahuila y parece que ya no hay muertos, desabasto de medicamentos y que sus obras con un costal sin fondo y no funcionan... (N 1)

ACERTADO

El secuestro de un menor, su extracción del seno familiar, el abuso deshonesto, las lesiones, la muerte son hechos que hemos vivido, como la trata de personas, o los menores, niños y niñas, los adolescentes y las mujeres no localizadas, son temas preocupantes que laceran el tejido social y causan ámpula en la vida familiar, son hechos que destrozan y por ello se han creado la Alerta AMBER y el Protocolo ALBA y se tienen extraordinarios resultados, no obstante siempre hay mejoras, formas de hacer más eficientes los protocolos y las búsquedas. La Fiscalía General del Estado (FGE), preocupada y ocupada por estos temas diseñó y creó una red con empresarios para la máxima difusión de Alerta AMBER y Protocolo ALBA. Con ello, se busca conectar en una misma red a empresas e instituciones de gobierno, para la difusión de Alertas AMBER y Protocolo ALBA, porque en Querétaro cuando una persona está no localizada, la buscamos todas y todos. Fue durante la Vigésimo Tercera Sesión Ordinaria del Comité Estatal para la Operación del Programa Alerta AMBER en el Estado de Querétaro, que quedó aprobado que la FGE, realizará las acciones necesarias para crear vínculos con instituciones privadas y organizaciones gubernamentales, para agilizar la activación de Alertas AMBER, a través de Sistema Informático Único (SIU). Con esto se pretende lograr la interconexión de las personas en las plataformas digitales para incrementar la difusión en los casos de la emisión de una Alerta AMBER o Cédula de Identidad de Protocolo Alba, permitiendo una participación masiva y un mayor alcance en la localización de personas. Difundir la Alerta AMBER o el Protocolo ALBA con un mayor espectro es facilitar la identificación y ubicación de las personas no localizadas. Promover la colaboración entre

MARTES 6 DE JUNIO DE 2023

empresas, organizaciones y la comunidad en general, utilizando herramientas digitales y redes sociales para aumentar la visibilidad y la eficacia de la búsqueda, también fue aprobada en la Vigésima Sesión Ordinaria del Comité de Observancia del Protocolo ALBA. Por citar un ejemplo, propuesto por la Secretaría de Salud, el compartir la información con los taxistas por medio de sus aplicaciones, podría evitar inclusive que si la persona va en el taxi, este pueda alertar para ponerla a salvo. Por ello, las acciones de vinculación encabezadas por el Fiscal General, Alejandro Echeverría Cornejo, contempla la participación de todas y todos los que integran los Comités ya mencionados y que están integrados por las Secretarías de Gobierno, Seguridad Ciudadana, Salud, Educación, Turismo, Desarrollo Social, Juventud, Sistema Estatal para el Desarrollo Integral de la Familia, Secretaría Ejecutiva del Sistema de Protección de Niñas, Niños y Adolescentes, Procuraduría de Protección Estatal de Niñas, Niños y Adolescentes, Defensoría de los Derechos Humanos de Querétaro y la Delegación de la Fiscalía General de la República y los medios de comunicación. Sin duda, una medida acertada del Fiscal General, Alejandro Echeverría Cornejo. (N)

EN LA MIRA / NUEVA POLICÍA DE PROXIMIDAD

El **gobernador Mauricio Kuri** presentó en el municipio de Corregidora el nuevo modelo de Policía de Proximidad, apegado al Plan Estatal de Seguridad. Este nuevo modelo promueve la justicia penal, la justicia cívica y la justicia cotidiana, con lo cual la entidad queretana se coloca a la vanguardia en cuanto a políticas integrales relacionadas con la seguridad. En este sentido, en nuestra edición de hoy, presentamos una radiografía sobre esta propuesta en materia de seguridad. También le llevamos a usted la propuesta de saneamiento del río Querétaro, un caudal que pasa por la zona metropolitana y que es vital para el medio ambiente en los municipios de Querétaro, Corregidora y El Marqués. (N)

PERIÓDICOS		
AM: AM QUERÉTARO	EFB: EL FINANCIERO BAJÍO	LJ: LA JORNADA
CQRO: CÓDIGO QRO	EHDM: EL HERALDO DE MÉXICO	N: NOTICIAS
DQ: DIARIO DE QUERÉTARO	ESSJR: EL SOL DE SAN JUAN	PA: PLAZA DE ARMAS
E: EXCÉLSIOR	EU: EL UNIVERSAL	P: PUBLIMETRO
EE: EL ECONOMISTA	EUQ: EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO	R: REFORMA